

ACTA N° 1579: En la ciudad de Sunchales, departamento Castellanos, provincia de Santa Fe, al primer día del mes de marzo del año dos mil veintitrés, siendo las nueve horas se reúnen en el Recinto de Sesiones los Concejales, María Alejandra Bugnon de Porporatto, Andrea Ochat, Carolina Giusti, Santiago Dobler, Horacio Bertoglio y Pablo Ghiano, firmando el libro de asistencia respectivo, con la presencia de la Secretaria y Personal Administrativo del Cuerpo. Para la apertura del período de Sesiones Ordinarias del presente ejercicio legislativo, se encuentran presentes el Sr. Intendente Municipal, acompañado de Funcionarios de su Gabinete y miembros de la Prensa. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala **Carolina Giusti** (Juntos por el Cambio): “Buenos días a todos los que están presentes en la sala de Sesiones y también a quienes están conectados de manera remota presenciando esta Sesión. Siendo la hora 09:12 vamos a dar inicio a esta apertura del período de Sesiones Ordinarias tal como dispone la Ley Orgánica de Municipalidades N° 2756. De esta manera, cumpliéndose los extremos legales correspondientes, existiendo quórum suficiente queda abierta esta Sesión y el izamiento de la Bandera Nacional queda a cargo en esta oportunidad, del Señor Intendente de nuestra ciudad, el Doctor Gonzalo Toselli”. Aplausos. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala **Carolina Giusti** (Juntos por el Cambio): “Bueno, bienvenido Intendente a esta Sala de Sesiones y ahora sí le voy a ceder la palabra a los fines de que nos pueda dejar el mensaje de cada año y que esta instancia de apertura del período legislativo viene a darnos a los ciudadanos. Adelante”. Toma la palabra el Señor Intendente Municipal de la ciudad de Sunchales, Dr. **Gonzalo Toselli**: “Bueno, muchas gracias. Buenos días. Agradezco el honor del izamiento a la Bandera, del recibimiento. Como bien decía la Presidenta es un momento importante, solemne de apertura del período de Sesiones Ordinarias, donde la Ley Orgánica de Municipalidades también requiere que el Departamento Ejecutivo Municipal informe la situación general, el estado general de la administración. Esto lo hace puntualmente desde el Art. 41º) inciso 13. Pero después también el Reglamento Interno del Concejo en el 47 dice que debemos informar el Plan de Gestión así que tenemos muchos argumentos legales para encontrarnos hoy. Y todo esto enmarcado en cuestiones muy importantes, como lo es el derecho al acceso a la información pública y el principio general de transparencia de actos de gobierno que está consagrado en convenciones internacionales como la convención de los derechos humanos, nuestra Constitución Nacional en muchísimos Arts., 1º), 75º) inciso 22, entre otros. Leyes como la N° 27275 y una Ordenanza que es la N° 1872, entre otras. Un día como hoy que es el día de la cero discriminación establecido por la ONU, un día en donde se trata de remarcar y destacar el derecho de todas las personas a vivir plenamente y con dignidad. También hace muy poquitos días me parece importante marcarlo, el 24 del mes pasado se cumplió un año de la invasión de Rusia a Ucrania y creo que es necesario que nuevamente, en este acto como les decía, tan importante y solemne lo rechacemos. Al respecto doy lectura a lo que en encíclica "Fratelli tutti" escribió el Papa Francisco que dice: "Toda guerra deja nuestro mundo peor de lo que lo encontró. La guerra es un fracaso de la política y de la humanidad, una rendición vergonzosa, una derrota frente a las fuerzas del mal". En este sentido creo que no hay mucho más que agregar. En estos tiempos no deberíamos vernos inmersos en una guerra, más aún después de la Pandemia que sufrió toda la humanidad. Tenemos mucho para seguir aprendiendo como personas. También me parece importante

destacar que este año se cumplen cuarenta años de democracia ininterrumpida, a partir de aquel 30 de octubre de 1983 y asumiendo como Presidente Raúl Alfonsín el 10 de diciembre de ese mismo año y remarco, para que no queden dudas de que este sistema político basado en principios constitucionales es por donde hay que ir por más y mejor democracia, haciendo todo lo posible para fortalecerla. Y también tenemos un hito histórico muy importante en nuestra ciudad que son los cincuenta años de este Concejo Municipal en aquella elección del 11 de marzo de 1973, para que luego asuman personas electas el 25 de mayo de ese mismo año, siendo Intendente Julio Sartini y Presidente de este Cuerpo Carlos Toselli y la Secretaria por concurso Mirta Rodríguez que esta Sala tiene el honor de llevar su nombre. Y me toca cerca lo del Presidente del Concejo porque fue mi tío fallecido hace más de veinte años. Un dato no menor que nosotros fuimos declarados ciudad en el año 1967, un 19 de octubre solo que estábamos en medio de una dictadura y recién en 1973 pudimos recuperar la democracia. De ahí la importancia de valorarla como decía recién, cuidarla, mejorarla también por supuesto. Aquel período de dictadura fue prolongado luego del derrocamiento de Arturo Illia que para mí fue uno de los mejores Presidentes que hemos tenido, un 28 de junio de 1966. Sunchales como parte de este país, estaba dominado por la dictadura y no tenía gobierno constitucional, así que como decía, recién en 1973 se constituyó el Concejo Municipal. Se que hay muchas actividades pensadas para destacarlo, celebrarlo y los felicito por eso y los acompañamos por supuesto. Decía, por más democracia, con diálogo, con participación ciudadana por donde debemos ir y suelo mencionar como algo que realmente nos destaca, los espacios consolidados que tenemos de diálogo, de participación ciudadana, la articulación con la comunidad que según hemos contado son veintinueve espacios. Hemos agregado por ejemplo en el conteo, al Consejo de Mentores y al Comité de crisis constituido hace poquito por Ordenanza, a través de la Declaración de la Emergencia Vial. Hablábamos ayer por la tarde con un periodista reconocido aquí, Germán, en relación a la solemnidad de este acto. No hay mucho que decir respecto a la importancia constitucional que tiene porque ya lo destacamos. Digo, tal vez para la próxima pensar en una modalidad un poco más llevadera para quienes tienen que escucharlo. Pero quería compartir esto. Sentimos que hacemos mucho, que nos esforzamos mucho para hacerlo. Somos varios integrantes del equipo, cada uno tiene sus propias responsabilidades y también como conductor para mí es un desafío dejar de mencionar algo, alguno de los logros, alguno de los productos que tanto esfuerzo y sacrificio del equipo. Entonces de ahí que se hace muy difícil la síntesis y por eso me disculpo desde el comienzo. Y también es cierto que ayer mismo nos vimos las caras con varios de ustedes y es afortunadamente habitual que nos encontremos. Lo cual quizás no hace necesario un informe tan exhaustivo en los tiempos en que se pensó esto. Pero bueno, adelante con esto, no pierdo más tiempo, sino va a ser peor. En relación al marco económico en el que nos estuvimos moviendo el año pasado y lo que se proyecta para el 2023, de más está decir, las condiciones económicas y sociales desfavorables que tuvimos en la Argentina con la inflación récord, la poca hospitalidad de la economía. Si bien hubo un crecimiento del 3% de la actividad económica, no llegamos a superar los niveles del año 2017, por lo tanto podemos hablar de un estancamiento económico. Además agregamos un dato, el crecimiento poblacional entre 2017 y 2022 que es el 5% entonces hubo un decrecimiento per cápita y una inflación anual como es conocida por

todos, récord de los últimos treinta y un años de un 94,8%. Las condiciones sociales para destacar dos cuestiones, cuatro de cada diez argentinos son pobres y uno de cada diez indigentes. En lo que refiere a nuestro presupuesto del año pasado, el total general era de dos mil cuatrocientos treinta y ocho millones y lo ejecutado son aproximadamente dos mil cien millones de ese Presupuesto General de dos mil cuatrocientos treinta y ocho millones de pesos. Un breve repaso sobre la Ejecución Presupuestaria en lo que refiere a la Estructura Urbana y Rural, Ambiente y Servicios a la Comunidad se destinó el 46,6% del Presupuesto. El 5,06% a Tierra y Vivienda. A Políticas de Seguridad e Instituciones 6,2%. A Desarrollo Productivo y Políticas Económicas Financieras el 6,91%. Al área de Gestión el 34,41%. Respecto a la perspectiva macro para este 2023, al igual que para el año pasado el Banco Central en cuanto al relevamiento de expectativas de mercado prevé una inflación del 55%. Reitero, igual a lo previsto para el año pasado. Y un crecimiento económico macro de apenas un 2%, lo cual sería un 1% menos que el año 2022. El Presupuesto establecido por Ordenanza, tratada y aprobada por este Cuerpo para el año en curso es de 93,47% más que del año anterior. Es decir, cuatro mil millones setecientos diecisiete mil ochocientos cincuenta y tres. Y la clasificación según el origen de los Fondos, el origen municipal 46,44%, de origen provincial 24,62%, de origen nacional 25,38% y de otros orígenes 3,15%. El Presupuesto por áreas, en Infraestructura, Ambiente y Servicios un 35,4%. Tierra y Vivienda un 4,38%. Políticas de Seguridad de Inclusión 4,09%. Desarrollo Productivo y Políticas Económicas Financieras 4,19%. Y el área de Gestión el 39,75%. En lo que respecta a nuestro Plan de Desarrollo por donde siempre comenzamos destacar lo que es el camino común que hemos trazado junto a la comunidad. Estamos trabajando desde hace un tiempo con la red de innovación local RIL para la revisión y luego el relanzamiento junto con las instituciones de la ciudad. Consideramos que por las distintas circunstancias que hemos atravesado, el país y la comunidad en particular es conveniente la revisión del mismo, por eso estamos trabajando con el apoyo de una institución seria e importante. El Plan de Gestión como sabemos se ajusta a los lineamientos planteados por el Plan de Desarrollo y se apoya en datos para luego definir los Programas y Proyectos. Las fuentes de datos son los Observatorios por ustedes ya conocidos. Y en los últimos tiempos el Anillo Digital que contribuye mucho a obtener más y mejores datos. También por supuesto, el relevamiento socioeconómico que fue realizado, se está procesando para que pronto lo podamos compartir con toda la comunidad. También estamos trabajando en una nueva propuesta de relevamiento industrial. De hecho, está la propuesta solo queda consensuarla con los referentes del sector. Y dentro de los ejes de trabajo, en particular, el eje de Ciudad Inclusiva. Saben ustedes que nos organizamos en cuatro ejes. Ciudad Inclusiva. Ciudad de Desarrollo y Oportunidades. Ciudad Sustentable. Municipio Moderno y Transparente. En lo que respecta a Ciudad Inclusiva y el Plan Integral de Seguridad, en particular el Programa de Seguridad. El Programa está basado fundamentalmente en la articulación con las fuerzas de seguridad y la ciudadanía toda. Organizado en dos Consejos, uno Ejecutivo y otro Consultivo. La última reunión del mismo se llevó a cabo la semana pasada. Siempre nos apoyamos en esos encuentros y en la toma de decisiones en general, en el Observatorio de Violencia e Inseguridad Democrática y Mapa del Delito. Seguimos gestionando con la Fiscalía que ha sido aprobada por Ley y que estamos al aguardo de la apertura del Concurso para designar a un Fiscal para nuestra ciudad.

Demás está decir que hemos pedido novedades en los últimos días, solo que todavía no las tenemos. Seguimos gestionando, por un Comando radioeléctrico, en la última reunión del Consejo Ejecutivo y Consultivo de Seguridad, todos los presentes firmamos una nota recordando esta necesidad de este pedido concreto además de hablarlo personalmente con el sector público que trabaja acompañándonos en la reunión. Y en esa misma nota estamos solicitando más agentes de la policía y se nos confirmó que para mediados de este mes en curso iban a ingresar seis agentes nuevos a la dependencia de la Comisaría Sunchales. Hablando de comisaría, les recuerdo que estamos ejecutando la obra de la nueva Comisaría en intersección de Esperanza y Rafaela. Estamos en la segunda etapa que tiene un presupuesto de ocho millones doscientos veinte mil pesos. El total de metros cuadrados una vez concluida la obra es de 129 m². 49,5 m² ya concluidos en la primera etapa. Y 79,5 m² de la segunda etapa en un avance de un 60%. Pero ya tenemos expectativas de llegar al 70% la semana próxima que nos habilita a pedir un nuevo desembolso y que de continuar a este ritmo a mediados del mes que viene, aproximadamente 15 de abril esperamos concluir la obra. El sistema de Video Monitoreo que hoy en día contamos con 91 cámaras, 10 domos y 8 cámaras lectoras de patente perteneciente al Anillo Digital. Instalamos 17 en el año pasado y estamos instalando 21 más ahora. El objetivo es además de estas 21 que se han adquirido mediante una licitación, luego de la gestión del Programa del Gobierno Provincial y la remisión de los Fondos respectivos, cuatro millones aproximadamente. Digo, queremos en el transcurso del 2023 adquirir nueve más y llegar al total de 100 cámaras en nuestro sistema de video monitoreo. Desde este órgano se han contestado 134 juicios judiciales de los cuales se requieren siempre imágenes para el esclarecimiento de los hechos. El Programa "Ojos en Alerta" como se conoce, o tal vez como no es conocido por toda la comunidad todavía, así que insistimos. Es un Programa de seguridad y participación ciudadana que tiende a generar una red de alerta temprana a partir del involucramiento de todos los ciudadanos. Hemos capacitado en el año pasado a 250 personas para poder ingresar al sistema. Por supuesto que seguiremos haciéndolo en el año en curso. Lo estamos haciendo con algunas estrategias más innovadoras. Queremos llegar a todas las instituciones, al sector privado también. Y hemos puesto días y horarios fijos de capacitación para quienes quieran acudir a ellas. Además de estrategias de comunicación como para incentivar a la incorporación a este sistema que creo que contribuye mucho. Ayer hablábamos justamente con representantes de este Cuerpo y otros integrantes del Departamento Ejecutivo del Programa de Seguridad Vial. Está en construcción a medida que vamos accionando. Digo, en paralelo al accionar seguimos planificando para alcanzar la mejor estrategia e incluso desde hace un tiempo breve con un respaldo muy importante que es Horacio Botta Bernaus, un referente en materia de Seguridad Vial que hemos resultado contratar para tomar las mejores decisiones juntos. Este Programa tiene un aspecto normativo. Ya se han generado además de código de movilidad urbana, se han generado varios nuevos Proyectos que hace poco se remitieron a este Cuerpo. Hemos resuelto la creación de la Unidad Vial dentro de la Guardia Urbana. Hoy, ahora después de este acto, recibimos a los 5 nuevos agentes, 4 mujeres y 1 varón. A esto se suma a 4 agentes municipales que históricamente han pertenecido al orden público o tránsito. Se van a sumar a esta Unidad Vial. Todos están siendo capacitados. Se están incorporando también movilidad y otro tipo de elementos necesarios. Estamos realizando

intervenciones específicas, fundamentalmente en inmediaciones a las Escuelas, Centro de Educación Física, Clubes. En particular una intervención importante en la Avenida Yrigoyen, especialmente en su intersección con Colón, Perú, Gabasio. Trabajamos mucho para lograr los cuidados fundamentalmente al egreso de las instituciones educativas con personal de la Guardia Urbana, luego con el personal especializado de Seguridad Vial. También la participación ciudadana es una característica del Programa. Hay diálogo permanente, fundamentalmente no solo en el Comité que hemos constituido sino también con distintos actores como las personas que están en las direcciones de las instituciones educativas, las que mencioné recién, clubes, el Centro de Educación Física. Tendremos una campaña de concientización específica y una inversión grande en semaforización. Además de los que hemos colocado el año pasado en la intersección de la Ruta Nacional N° 34, San Juan y Gabasio por razones vinculadas a la obra de la Ruta Nacional N° 34, se hará una inversión superior a los quince millones y medio de pesos con el 50% del Fondo de Obras Menores 2022 ya gestionado. Y ya que menciono este Programa y en particular el 2022, hace muy poquito llegó la Resolución donde nos hace pensar que en poco tiempo después vamos a recibir la transferencia para la adquisición de una unidad para el transporte de personas con discapacidad. Ya tenemos fecha para el llamado a licitación, si no me equivoco el 21 de este mes. Después lo rectifico. En la Guardia Urbana ingresaron dos agentes nuevos el año pasado. Se incorporó ya a comienzos de este año un nuevo vehículo, un Chevrolet Onix usado pero en excelentes condiciones y aspiramos a incorporar uno más. En lo que refiere a Protección Civil se confeccionó el Manual de Crisis con la participación de representantes de muchas instituciones y pronto será compartido con la comunidad. En lo que refiere al Plan de Acceso al Suelo y a Vivienda conocemos todos el Parque Habitacional, de esta inversión tan importante, quizás la más importante de la historia que nos da tantas oportunidades a tantas personas, familias de esta ciudad. Me refiero a las 14,3 hectáreas, 12 manzanas, 332 lotes surgen del Parque Habitacional, 88 de los cuales ya fueron adjudicados. Es una inversión total aproximada actualizada de unos ochocientos sesenta millones de pesos si es que uno considera también el valor del suelo con la infraestructura. Recordemos que el valor actualizado de la obra licitada es de seiscientos cincuenta millones de pesos. un 70% lo aporta el Gobierno Nacional a través del Ministerio de Desarrollo Territorial y el 30% restante nosotros. Y el avance de obra es de un 75%. Pero ese 25% restante está más vinculado a obras dentro de la Estación transformadora de la EPE y algunas cuestiones menores vinculadas al agua y a las cloacas. Así que el avance es notorio, importante. Estamos cerca de la culminación para que además de quienes ya pudieron acceder a través del Programa SunchaLOTE, esos otros 244 lotes restantes puedan tener pronto sus beneficiarios. Se prevé, según lo que se viene dialogando, están en convenios específicos. Pero el mismo Luciano Scatolini, Funcionario del Ministerio, Secretario de Desarrollo Territorial manifestó que esos 244 lotes además de salir a la venta a valores accesibles comparado con los valores del PRO.CRE.AR, aproximadamente dos millones de pesos hoy en día irían acompañado de crédito para la construcción de vivienda. Así que estamos muy ansioso.0 y trabajamos mucho para que eso se pueda concretar pronto. Obviamente que este Plan de Acceso al Suelo y la Vivienda contempla que los ingresos que obtengamos a partir de la venta de más lotes podamos adquirir un nuevo macizo para el cual ya estamos gestionando también y continuar con este tipo de

urbanizaciones que nos dan están oportunidades de acceso al suelo y la vivienda. Hablando de esto, el Plan de Ahorro Municipal de Vivienda enmarcado en una Ordenanza de autoría de Leandro Lamberti de algunos años atrás en este Concejo, no quiero aventurarme pero 2014 era. Bueno, lo hemos puesto en marcha como ustedes saben, con mucho esfuerzo. Hay mucho aporte del municipio para que esto se viabilice porque siempre la mirada estuvo puesta en las posibilidades que los beneficiarios. Con todo este esfuerzo llegamos a entregar 10 de las 16 viviendas. Y están en construcción un par más con un avance de obra aproximado de 20%. Pero tenemos el objetivo, esperemos poder cumplirlo entre todos, de construir las 16 viviendas este año. Vamos a esforzarnos para eso. Lo que respecta al Programa de Mejoramiento Habitacional, también es una Ordenanza que le da marco, son 10 las familias que han resultado beneficiadas por el Programa el año 2022. Quienes han podido acompañar, ayudar en ayudas económicas habitacionales se han dado a 32 familias el año pasado. Ahora en lo que refiere al Presupuesto Participativo en el año 2022 fueron dieciséis millones de pesos los presupuestados para implicar a este Instituto tan importante que definimos las prioridades junto a los vecinos. Y rápidamente repasando, Villa Autódromo recuerden que estamos construyendo todos los consultorios médicos y de enfermería. Y el avance de la obra es del 95%. Está quedando muy bien. Aquí en el Barrio Centro el avance de la obra sobre Avenida Belgrano es del 52%. En Villa del Parque se ha finalizado el trabajo y tuvo que ver con la intervención de plazas, espacios verdes, fundamentalmente de los niños y el Parque lineal. Barrio Colón recién está en sus inicios la obra de Jardín y Huerto Terapéutico en la Plaza Bartolomé Gariglio. En el Barrio Sur se han finalizado las obras de refacción de la sede. En el Barrio Moreno un avance del 90% también en arreglos a la Sede, veredas, iluminaria led, portón lateral y demás. Se han finalizado las obras, ha quedado hermosa la Plaza D'Antoni en barrio 9 de Julio. En Barrio SanCor se intervinieron baños, una rampa de accesibilidad, veredas y se está trabajando en la Plaza de los Trabajadores en la colocación de luces led. En el Barrio Cooperativo hemos concluido la Plaza Saludable en intersección de Richieri y Moreno. Y en lo que respecta también a Presupuesto Participativo para el año en curso están previsto veintiocho millones ochocientos sesenta y tres mil cuatrocientos noventa y cuatro pesos. Tenemos que finalizar las obras a las que hacía referencia recién que están en marcha ya. Y también responde a la Ordenanza N° 3081 en el marco de la Emergencia Vial nos manda a priorizar lo que es infraestructura y seguridad vial. Por supuesto que deben realizarse de todas maneras todos los procesos y pasos participativos. Luego de la renovación de las Autoridades de las Comisiones Vecinales que se llevaría a cabo el 29 de abril. Y decía, luego de eso se renuevan las Autoridades del Consejo Participativo Barrial y se define también la aplicación del 90% del total del Presupuesto a un proyecto integral. Lo que refiere al Plan de Educación, más allá de destacar por supuesto la importancia y también la complejidad del sistema educativo, voy a tratar de trasladar algunos datos. En el Jardín "Berta Giacosa" este año ingresaron 101 alumnos y alumnas. En el Claudio Ugalde 86. Y para recordar y remarcar que además de las docentes, directivos, cada uno de los jardines cuenta con trabajadoras sociales, profes de educación física, articuladoras tempranas. En lo que refiere a la articulación con las instituciones y con el Gobierno Provincial en materia de educación destacamos el Programa "Todos los chicos y las chicas a la escuela" que básicamente es un relevamiento anual y este año se da inicio

a las clases, que en nuestro caso se ve un poco demorada. Recordamos también el espacio que estamos cediendo como municipio al funcionamiento de la Escuela N° 709 y trabajando junto al Gobierno Provincial para hacernos un nuevo espacio, en lo posible definitivo para esta nueva institución educativa que tantas oportunidades les da a niños, niñas y a jóvenes. El Servicio Multidisciplinario Educativo llega o ha llegado en el año 2022 a 90 niños y niñas de todos los niveles. En lo que refiere con la articulación con nivel universitario recordamos la realización de la Feria de Carreras el año pasado con 17 instituciones educativas que han participado. La verdad un éxito. Y para este año en curso lo tenemos programado para el 21 de abril. También destaco una cuestión importante, que el año pasado la Biblioteca Municipal "Pedro Echagüe" recibió 600 libros y mobiliario de parte de la Fundación "Leer". En relación a las capacitaciones, fundamentalmente de nuestro personal, a través de Munigestión que es un programa de la Universidad Nacional del Litoral y de la Universidad Nacional de Rosario, el año pasado accedieron a distintos cursos de capacitación 29 agentes municipales y adheriremos nuevamente y seremos muchos más este año. Vamos a tomar convenios respectivos a este Programa y a otros más vinculados a la Universidad Nacional del Litoral el viernes de la semana que viene. En lo que refiere a orientación vocacional llevamos adelante talleres dirigidos a nuestros alumnos que cursan los últimos años de la secundaria y obviamente que este año lo vamos a reditar. El año pasado 20 agentes municipales asistieron al curso de lengua de señas dando cumplimiento a la Ordenanza N° 2860. En lo que refiere a las becas hemos entregado becas educativas por un millón seiscientos mil pesos el año pasado y tenemos un presupuesto para éste de prácticamente dos millones novecientos setenta y ocho mil pesos que se entregarían en el mes de abril próximo. En lo que refiere al FAE hemos entregado el año pasado nueve millones trescientos setenta y dos mil aproximadamente. Y tenemos un presupuesto cercano a los treinta y ocho millones de pesos para este año en curso en lo que nosotros llamamos el Fondo de Asistencia Educativa para Instituciones Privadas tenemos presupuestado más de cuatro millones de pesos. y casi dos millones y medio de pesos en el Fondo para Asistencia a Cooperativas Escolares. En lo que refiere al Plan de Acceso a la Cultura, los Carnavales en particular, el año pasado como ustedes saben todavía alcanzado por la Pandemia, por COVID-19, no se realizó el tradicional carnaval, sino un documental y este año sí logramos volver a los carnavales y consideramos que ha sido un éxito. Entre otros datos importantes la participación de ocho mil personas aproximadamente en las dos jornadas. Realizamos, insisto, el año pasado, Museo a la carta, el cine al aire libre en los barrios con siete funciones. Daremos inicio a los talleres del Liceo. Daremos inicio ahora el 7 de marzo. El Festival de Teatro el año pasado con seis obras a sala llena en tres locaciones. El Festival de Danza donde participaron no solo talleres de danza de nuestro Liceo sino además todas las academias privadas. El Festival de Vuelo de los Niños en el mes del niño. Radio Cultura, otro hito muy importante para difundir la cultura local. Como ustedes saben ya tenemos autorizada una frecuencia modulada 87.9, una previa aprobación del ENACOM y un Proyecto de Ordenanza en Comisión para que lo trate este Concejo. Ya estamos cerquita de hacerlo realidad. Lo consideramos un elemento de difusión muy importante para artistas, educadores y demás de nuestra comunidad. Los Proyectos para este año, la puesta en marcha de Agrocultura, de la celebración de los sesenta años de la Banda Municipal durante todo el año con distintas presentaciones.

El día Internacional del Teatro se desarrollará el Festival de Teatro, Festival de Danza nuevamente, por supuesto. Lo que refiere al Museo Municipal Basilio Donato. Recuerden que hemos hecho una inversión grande en el 2021 de aproximadamente dos millones y medio en total en lo que fue el acondicionamiento del Monumento Provincial Histórico, la casa de Steigleder. Luego se fue posicionando el Museo Municipal Basilio Donato con una plataforma de nuestra identidad de alcance nacional, articulando con instituciones muy importantes de nuestro país. En lo que respecta al Archivo Histórico Municipal queremos planificar las obras muy importantes de remodelación en lo que respecta al edificio del Archivo Histórico Municipal Basilio Donato en calle 25 de Mayo, con fecha de apertura de sobres para el 4 de abril. Lo que refiere a Patrimonio Cultural, dando cumplimiento a la Ordenanza respectiva hemos contribuido a que se realicen tareas de mejoras, mantenimiento y reparaciones en las tribunas de Libertad, el quincho de Unión, la Escuela Florentino Ameghino. Todas concluidas. Y la Sociedad Italiana son obras que están en ejecución. En lo que respecta a nuestro Plan de Salud está basado en campañas de prevención de enfermedades y la mejoramiento de la salud en general, fundamentalmente apoyándonos en la atención primaria de la salud con distintas estrategias, articulaciones y un equipo multidisciplinario, tratando de trabajar y mejorar. De hecho se logró la accesibilidad a los Centro de Salud. Un dato muy importante, solo en el Centro de Salud del Barrio 9 de Julio y Moreno, llamándolos por su nombre Ena Richiger y Doctor Villafañe se han obtenido consultas en todo el año por una cantidad de quince mil cuatrocientas sesenta y ocho. Un dato importante para compartir es que estaría prevista la apertura de sobres para la construcción del anexo a nuestro Hospital Almicar Gorosito en un principio para el 13 de este mes. A confirmar esto porque hubo una modificación, se iba a realizar el viernes pasado. En lo que refiere a la Promoción del Deporte, como ustedes conocen se realizó la Fiesta del Deporte hace muy poquito donde pudimos reconocer y homenajear a 12 profes de educación física jubilados, 41 deportistas de un total de 27 disciplinas. También se llevó adelante con éxito la Copa Ciudad de Sunchales. Y realizamos acompañamiento a instituciones deportivas, clubes, escuelitas y deportistas en particular durante todo el año cuestión que queremos obviamente no solo repetir, sino potenciar. En relación al Programa Convivir que pusimos en marcha el año pasado con el acompañamiento de personal especializado que es un programa que tiende a mejorar los vínculos para la convivencia pacífica, la construcción de ciudadanía a través de estrategias de comunicación no violenta. En el año 2022 además de su presentación se ha puesto en marcha con encuentros diversos, fundamentalmente con dirigentes, profes y demás de las instituciones deportivas con gran éxito. Y prevemos continuar con el desarrollo para el año en curso. Bueno, mencioné antes por estar vinculado al Fondo de Obras Menores, que llamaríamos a licitación en los próximos días para la adquisición de la nueva unidad de transporte para personas con discapacidad. La fecha es, como dije antes el 21 de este mes. Y hace muy pocos días incorporamos un vehículo marca Hyundai H1 usado pero en excelentes condiciones que también nos va a ayudar a brindar el mejor servicio posible. En cuanto a las Asistencias Alimentarias, por mes en el año pasado hemos entregado 498 módulos alimentarios. En general, porque hay algunos específicos para personas con algunas necesidades nutricionales particulares, pero 498 por mes es en promedio. Y porciones de comidas elaboradas también por mes 2839. En lo que refiere al segundo eje. Son cuatro. La Ciudad de

Desarrollo y las Comunidades. Bueno, saben que contamos con un plan estratégico productivo que tiende a motivar a los actores locales para lograr un desarrollo colectivo integrado que beneficie a todos. Recuerdo el Proyecto de la certificación de Empresas Comprometidas con la Comunidad, es un incentivo de bien público con lo cual pretendemos básicamente incentivar, motivar y distinguir o reconocer a aquellas empresas que nos ayudan a cumplir con los objetivos que hemos priorizado como comunidad. El Proyecto de Ordenanza que fue presentado en esta oportunidad, primero por el Ejecutivo, después por el Concejal Pablo Ghiano, está en Comisión de este Cuerpo. El Parque Tecnológico, también los objetivos de relativamente larga data que están muy vinculados a las estrategias de nuestro Plan Productivo y que tiene que ver con lograr la radicación definitiva y la consolidación de empresas de conocimiento y de bases tecnológicas que en los últimos tiempos están naciendo, se están jugando en nuestra ciudad y creo que desde el Estado debemos acompañar este proceso porque justamente es lo que nos va a contribuir mucho, como decía recién en el desarrollo colectivo integrado. Y la nueva estrategia para alcanzar este objetivo del Parque Tecnológico es la desfuncionalización de la Casa del Emprendedor. Tenemos un Proyecto en mano y estamos gestionando Fondos, en particular ANR por setenta millones de pesos en el Programa "IntraMuros". En lo que refiere al mejoramiento del área industrial está aprobado un Proyecto para gestionar casi noventa y cinco millones de pesos. Noventa y cuatro millones ochocientos ochenta y cinco mil. Para el Programa Nacional para el Desarrollo de Parques Industriales. Tiene que ver con el mejoramiento de calles, luminarias, tejido perimetral, portones, cámaras, sistema contra incendios. Como decía, está aprobado el Proyecto así que estamos esperando los desembolsos. Vamos a realizar una convocatoria a empresas o emprendimientos que requieran de espacios físicos, no solo porque pueda haber alguno disponible en manos del Estado local, sino también porque podemos convertirnos en articuladores para que logren conseguir esos espacios ya sea para que puedan potenciar su actividad como para radicarse también, porque no, aquí. La Oficina de Empleo, está dentro de la Escuela para el Trabajo, recibieron formación intensiva en esta institución municipal 160 personas a través de 9 cursos que se desarrollaron durante el año pasado. Colaboramos en más de 100 búsquedas laborales con la recepción de 250 currículums. Tenemos programado para este año 15 capacitaciones que están vinculadas fundamentalmente con la economía familiar. Peluquería, herrería, tornería, soldadura inicial y avanzada, montaje y mantenimiento de aires acondicionados y herramientas para mejorar las condiciones laborales, entre otras. En lo que refiere a economía social y cooperativismo se destaca un Programa Coop Startups que accedimos a él a través de la Operación Internacional, un convenio con la Municipalidad de Avellaneda, la Legacoop y también la Unión Económica Europea. El trabajo de Startups lo que pretende básicamente es generar, incubar cooperativas de base tecnológica, empresas de base tecnológica preferentemente con formato cooperativas. El año 2022 ha sido un año de intercambio y fundamentalmente de formación de formadores para que luego ahora, este año, demos apertura ya al concurso para recibir a los postulantes y acompañarlos en todo el proceso para que puedan desarrollarse. En lo que refiere al Fondo de Fomento de Emprendimientos Empresariales enmarcado en una Ordenanza de larga data, del año 2003 fueron 38 los beneficiarios este año, los emprendedores que se beneficiaron con este crédito y totalizó el aporte de cinco millones ciento

cincuenta y dos mil. También gestionamos ante la Asociación para el Desarrollo del departamento Castellanos y en este caso con dos líneas, una de emergencia donde hubo 6 beneficiarios con seis millones de pesos y la otra línea productiva con 6 beneficiarios también por un millón cincuenta mil pesos. Algo que queremos compartir con ustedes, estamos a poco tiempo de montar en el edificio construido en la intersección de la Avenida Delloni con la Ruta Nacional N° 34, lo que denominamos un Centro de Inteligencia Territorial que, básicamente será un espacio de articulación entre la empresa, la educación, la tecnología y el Estado local. Contaremos para ello con apoyo específico de la Universidad Nacional del Litoral. Y ese espacio lo que pretende es fomentar primero el encuentro entre todos estos actores y la vinculación fundamentalmente para avanzar en la búsqueda de soluciones que impacten positivamente al sector y a toda la comunidad por supuesto. Hay otras experiencias del Centro de Inteligencia Territorial, por ejemplo en Chile, son un poco más pretenciosos básicamente se abocan absolutamente a todas las situaciones problemáticas de la comunidad. Nosotros decidimos enfocarlo en este caso al mundo de la educación, a la ciencia y tecnología que nos interesa desde el Estado local articularlas. A fines del año pasado creamos la Secretaría de Ambiente y Acción Climática como una acción que considero muy importante y que ya estamos viendo frutos de esta decisión que acompañó por supuesto el Concejo Municipal a través de la aprobación de la Ordenanza respectiva. Y ya hemos puesto, en realidad en poquitos días presentaremos públicamente pero tenemos el Plan de Acción por el Clima donde no solo trabajamos desde nuestro pequeño pero importante equipo de la Secretaría, con muy buenos profesionales, sino también con ayuda externa y fundamentalmente estamos apuntando a la gestión integral y sostenible de los residuos urbanos y al proceso de cierre de la actual Planta de Residuos, un proceso ordenado, conveniente, tratando de transitar hacia un modelo de tratamiento con participación ciudadana e innovación. Destaco los trabajos de higiene urbana y fundamentalmente de mantenimiento de las redes cloacales de parte de la Subsecretaría de Servicios a la Comunidad en lo que refiere al mantenimiento permanente con el uso de distinta maquinaria, herramientas y en particular el desobstructor. Se agrega un recambio muy importante de cañerías de cloacas. Lo estamos haciendo. Más adelante les voy a dar unos detalles más. Lo que respecta al nuevo Centro Ambiental, un anhelo y un objetivo muy importante no solo para los que estamos acá, sino para la comunidad. Incorporar algunos datos, como ya lo saben ustedes, hemos suscripto un contrato denominado vulgarmente boleto de compra-venta con el titular de un inmueble rural y esto ha sido presentado en el mes de enero de este año ante el Ministerio de Ambiente y Cambio Climático. Luego también es importante recordar el estudio de impacto hídrico está aprobado. El estudio de impacto ambiental se presentó en septiembre del 2021 ya y que ha recibido algunas observaciones pero todas ellas han sido salvadas. Y este expediente tuvo su último movimiento oficial, formal, el 7 de julio del año pasado. Dando cumplimiento a la Ordenanza que encara la Emergencia Ambiental, colocamos cámaras de vigilancia en la actual Planta de Residuos, algunas de ellas inclusive térmicas. Así que detectan especialmente el calor. Y trabajamos en la cobertura diaria y permanente de los residuos, como decía, minimizando cualquier tipo de riesgo, pero fundamentalmente ya teniendo como objetivo el cierre definitivo de esta Planta, esperemos a corto plazo. También recuerdo que a través del trabajo que hacemos en conjunto en el Consorcio Ambiental con otras 18

localidades más y sus referentes, ya hace tiempo que hemos adquirido la planta separadora de residuos y está esperando para ser utilizada. Quizás tal vez en parte empezamos a utilizarla para poner en marcha este plan de acción por el clima. Y también estamos ahí, a días de cumplimentar los pasos para adquirir un contenedor, una especie de oficina móvil que nos posibilite instalarlo rápidamente con lo que vamos a acceder a un inmueble si es que todo concluye como lo esperamos. Bueno, en relación a la agenda ambiental, la Escuela Municipal de Agroecología conocemos ya cuáles son los ejes, los lineamientos, pero fundamentalmente destaco que en el año pasado se dictaron 14 módulos, concurrieron 43 alumnos, muchos de Sunchales pero muchos otros de otras localidades. Por ejemplo y lo llamativo asistieron personas de San Jorge, localidades no tan cercanas. Y por supuesto que para el 2023 queremos seguir trabajando y potenciar las actividades de la Escuela Municipal de Agroecología. En particular con un apoyo específico también de la Universidad Nacional del Litoral. Lo que refiere a la fase Rencuentros del Programa "Encuentros" y en particular la Feria de "Ecocanje" el año pasado recibimos cuarenta y cinco mil kilos de distintos materiales que como ustedes saben benefician a las distintas instituciones, además de la comunidad en general. Impactar fuerte también queremos nosotros en la concientización. Estos cuarenta y cinco mil kilos fueron recibidos en diez Ferias. También se amplió el horario para recibir los materiales. Es decir, hay muchos más días en los que se recibe también en el mismo espacio, el Parque de los Encuentros por fuera de la Feria así que no está contabilizado, pero que también contribuye mucho a mejorar nuestro ambiente. Para el año 2023, por supuesto que queremos seguir y potenciar el Programa. Se van hacer ferias quincenales. Ya están en un Programa. Y también estamos trabajando para sumar a nuevas instituciones del Programa Encuentros para las Ferias y al Programa. Saben que tenemos un objetivo muy importante además de un plan rector de arbolado que se está consolidando. El censo de arbolado en ejecución. Tenemos el objetivo de los diez mil árboles. Y bueno, los datos que tengo para compartir con ustedes. Falta bastante pero venimos bien. Se plantaron 946 árboles el año pasado y los que llevamos contabilizados son 5271. Pero tenemos una buena noticia que estamos próximos a suscribir con la Fundación BAUM - Fábrica de Árboles un convenio que nos posibilite acceder a una donación de dos mil árboles. Así que si lo concretamos daríamos un salto importante además del Programa de Forestación con Participación que nos ha permitido plantar 112 ejemplares el año pasado. Y ya sabemos de algunas instituciones que tienen iniciativas importantes para el año en curso. Así que esperamos desde ese lugar también sumar mucho. Así como desde el Parque Municipal que sigue en construcción. El Jardín Botánico que ya hemos plantado 97 árboles dentro de lo que es el Jardín Botánico. Y tenemos un Proyecto concreto que es montar el Vivero Municipal, en un espacio de la actual Planta de Residuos que ya comenzamos o estamos por comenzar las obras de mejoramiento del espacio y estructura. Y nos va a posibilitar una iniciativa pública privada tener nuestro Vivero Municipal. Estamos trabajando también en eso junto con la Secretaría de Desarrollo, por supuesto Ambiente y nos va a permitir acceder a la producción de especies arbóreas, así como también ornamentales. Seguimos renovando el padrinazgo de espacios públicos y gestionando nuevos en lo posible. Ya hice referencia al Programa Forestación con Participación. Lo que refiere a las instancias participativas nacionales, internacionales se destaca la integración a la Red de Municipios contra el

Cambio Climático, la RAMCC. Tenemos justamente, esto el viernes y sábado tenemos un encuentro, la Asamblea de Intendentes, la quinta Asamblea y en esa oportunidad vamos a suscribir un convenio que básicamente es la adhesión al Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía, es la alianza más importante de ciudades al respecto. Y nos va a permitir también acceder a muchas nuevas oportunidades. También asistimos a la Cumbre Mundial de Alcaldes denominada C40. En la cumbre hubo varias ciudades y recuerdo que hemos adherido en su momento en el año 2016 al Pacto Global de la Naciones Unidas y a la ODS que establece la misma. El último reporte lo presentamos en el año 2021 y estamos preparando el nuevo reporte porque es cada dos años que se debe presentar. Esto se relaciona también a la transparencia y al eje que continua de Municipio Transparente y Moderno, el último. Y básicamente hacemos hincapié por supuesto, en la articulación público-privada y se destaca el Programa “Hacer: Espacio para Emprender”. El Programa de Voluntariado que nos da muchas satisfacciones pero que queremos seguir potenciando la participación y compromiso ciudadano. El 20 de marzo vamos a realizar el acto por el Día del Voluntariado Sunchalense. En lo que refiere a la modernización, seguimos incorporando nuevas tecnologías, sistemas, revisión de circuitos internos en relación al año pasado hemos logrado mejorar procesos relacionado a las notas de pedidos, presentación de facturas, el vínculo con proveedores, a la comunicación de los reclamos de los vecinos, la calendarización de los eventos, ya sean propios como de otras instituciones y también un sistema de orden en el trabajo para las distintas áreas municipales que están en la distribución en las calles. En lo que refiere a la digitalización se avanzó en la despapelización en diferentes sectores, iniciándose fundamentalmente en el archivo administrativo con el sistema de firma digital, sistema de expedientes. Estamos trabajando en la digitalización de recibos de sueldo, expedientes del cementerio, habilitaciones municipales, sistema de impresión, relevamiento socioeconómico, inscripciones, trazabilidades. Bueno, distintas cuestiones que básicamente lo que hacen es no solo mejorar, ser más eficiente en los procesos municipales, sino también facilitarle al vecino los trámites en general, acercarnos más al vecino. El nuevo sistema del SIAC, también una herramienta importante que seguimos encontrando formas de mejorarla, de potenciarla y nos da eficiencia en el cumplimiento de los incidentes, medimos los tiempos de resolución, tenemos un mapa de calor, ranking de las demandas mayores para luego abordarlas. Y en el año en curso vamos a presentar en público la aplicación de la ciudad, tratando de fomentar la participación ciudadana como decía recién, el acceso ágil por parte del ciudadano a los distintos trámites. Y una cuestión más cercana en lo posible. Plan de Infraestructura Urbana y Rural en lo que refiere a la ruralidad, en particular, el año pasado suscribimos un convenio con el Ministerio de Producción del Gobierno de la Provincia de Santa Fe que nos permitió acceder al Programa de Caminos de la Ruralidad con un aporte de parte del Gobierno Provincial de cuarenta y siete millones de pesos. Es muy importante destacar que todo este proceso se hace en conjunto con los productores y también con la Sociedad Rural. Es muy probable que sin ellos no haya sido posible este logro. Y también es interesante porque además del aporte del Gobierno de la Provincia de Santa Fe para adquirir el material pétreo hay un trabajo no tan visible pero demanda de mucha inversión de parte del Gobierno local para la preparación del suelo y también la intervención de los productores en lo que refiere a la limpieza de banquetas. Esta obra avanza a buen ritmo, pero el

primero de marzo teníamos construido el 50% y son 13 km en total. Luego hay expectativas de acceder a más Fondos. En lo que refiere a la Ruta Nacional N° 34 que es algo que despierta mucho interés y en particular el dato es y son las últimas informaciones que tenemos a través de la comunicación constante y permanente tanto sea con el referente de Vialidad Nacional como también las mismas empresas que están ejecutando las obras. Es que la travesía urbana se finalizaría para julio o agosto. El puente que está en construcción ahora, es quizás lo último en finalizar. Está previsto para el mismo tiempo, julio o agosto y la rotonda sin embargo esta más avanzada y esperamos que pueda habilitarse para fines de mayo. Recuerdo el Proyecto contempla iluminación led y semaforización también, más allá de lo que ya podemos apreciar hoy en día. Recuerden que hace tiempo atrás se licitó el plan faltante, es decir aproximadamente entre Ataliva y la circunvalación de Rafaela y según la última información que tenemos al respecto es que fue adjudicada ahora, hubo demora en la evaluación que hubo que hacer obviamente y fue adjudicada a la empresa Decavial, se firmó el acta de inicio en el mes pasado y ahora se están enfocando en la compra de suelo, la realización de la agrimensura para liberar la traza que es un paso muy importante que tienen que dar, creemos, según hemos estado dialogando en estos últimos días que podamos empezar a ver alguna máquina trabajando en ese sector en el mes de abril. Es muy importante para nosotros porque si bien lo fundamental es la travesía urbana, quedaríamos un poco desconectados con el resto de la autopista. En lo que respecta al Gasoducto Regional Centro 2 es una obra, como ustedes saben que está prácticamente concluida pero tenemos novedades al respecto que se está trabajando a lo que refiere a electromecánica, a la medición y a las pruebas hidráulicas. O sea, no está paralizada, sino que se está trabajando en estos aspectos últimamente. Lo que nosotros denominamos los corredores biológicos fundamentalmente tiene que ver con nuestros canales y el Canal Norte en particular que es donde se están realizando obras importantes que fueron en su momento licitadas y adjudicadas por el Gobierno de la Provincia de Santa Fe. Fundamentalmente la limpieza del cauce tratando de recuperar el caudal inicial y la reconstrucción de algunos puentes. En particular saben de las dificultades que se tuvo con el puente de Ameghino, bueno tenemos para informar que está finalizado. Solo restan algunas obras complementarias como la ampliación de unas aletas, cuestiones para mí, menores, para luego habilitarlas al tránsito. Pero la obra en general del puente está finalizada. Incluso fraguado ya el hormigón. Y la fecha estimada para la finalización de todas las obras relacionadas con el canal norte es para el 15 de mayo. En lo que respecta a cloacas yo hacía alguna referencia antes a la reposición de cañerías. Resulta que hay cañerías que tienen más de cuarenta años y por los materiales con los que se construían en aquellos tiempos, están muy deterioradas. Poco a poco fuimos detectando diferentes situaciones y las vamos solucionando. En el año pasado hemos encarado unas obras con administración propia y también hemos resuelto licitar muchas otras y aproximadamente ya logramos avanzar sobre dos mil metros de cañería de cloaca, recambiándola, reponiéndola y tenemos ese mismo objetivo para este año con un presupuesto o una inversión total de unos sesenta millones de pesos. Un par de datos que les comparto en el año 2015 había 7200 lotes servidos por la red de cloacas y al día de hoy hay unos 8700 con una expectativa concreta y realizable de 600 más a través de la culminación de la obra que denominamos ENOHS 1. Así que estaríamos en las 9300 conexiones

para dentro de pocos meses. Porque justamente esa obra tiene un avance aproximado del 60%. Una obra que como ustedes recordarán en su momento estaba rondando los cien millones de pesos. Y aprovecho para compartirles en relación al ENOHSA 2 y 3, como nosotros los denominamos, que básicamente la 2 es la construcción de la colectora sur y la 3 es dotar de redes de cloacas al resto de los sectores de la ciudad que lo requieren, alcanzándose así el 100% del servicio de cloacas para toda la comunidad. Como ustedes recuerdan, se firmaron los convenios respectivos y luego de eso tuvimos varias conversaciones telefónicas, tenemos programada una reunión para la semana próxima a la espera de que se fije la fecha para el llamado a licitación. No perdemos las expectativas al respecto de poder concretarlo pronto. Bueno, siempre repasamos los cordones cunetas y desagües. Hasta el 2022 llevamos construidas en dos períodos de gestión, un período y algo digamos, 15.200 metros lineales. El año pasado construimos 800 y la verdad que es un objetivo para este año donde ya no es tan prioritario porque se ha avanzado en prácticamente todo lo tendiente al Fondo de Obras Menores. Bueno, también quería hablarles de las obras de pavimento. Remarco lo de calle Balbín del Programa "Incluir" que se llama a licitación aproximadamente por sesenta y cuatro millones de pesos. Una obra muy importante, estratégica que beneficia, estimamos, a unas dos mil personas, casi el 10% de la población. Además es una construcción muy importante porque no solo el pavimento es de hormigón de 18 cm H25, 11 metros de ancho, sino que también vamos a mejorar, estamos mejorando desagües y muchas otras obras vinculadas, así como la iluminación con lo cual también, como en otros casos se destaca esta inversión de parte del Gobierno de la provincia con el Programa "Incluir" pero es mucho más, es mucho también lo que aporta el municipio. Como decía, en los desagües, en la construcción de las bases y demás. Y además junto con ustedes hemos resuelto abrir un Registro de Oposición y tratar de que podamos con el esfuerzo compartido con la comunidad, con los ciudadanos, fundamentalmente los frentistas, construir la totalidad de la calle Balbín hasta el puente. Es decir, no solo hasta Grierson sino también de Grierson a Peñalosa, lo cual agregaríamos 190 metros lineales más, totalizando unos 870 metros lineales. La inversión total supera los ciento cuarenta millones de pesos. Esperamos poder cumplimentarlo pronto y bien. Por lo pronto la obra avanza muy bien. Tenemos presentado desde el Programa "Argentina hace" la pavimentación de la calle Falucho. También es una obra importante y con presupuesto oficial que supera los sesenta y siete millones y medio. Y tenemos programada también, en este caso, con el apoyo de la Universidad Nacional de Rosario y también de Botta Bernaus, de una intercesión en la intersección de Avenida Yrigoyen, Colón, Perú y Gabasio. Y quiero compartirles un dato o algunos datos relacionados a la pavimentación. Hasta el día de hoy y desde que asumimos en 2015 llevamos pavimentadas a través de los distintos Programas que ya conocemos, el Plan de Reconstrucción de Pavimento Urbano, Plan Integral de Pavimentación, los Consorcios Vecinales también, 230 cuadras. En el año pasado logramos hacer 45 y tenemos proyectadas para este año 60 más. Entonces estaríamos llegando para fin del año a las 290 cuadras. Un dato que nos provee el Instituto de Desarrollo Territorial es que para fin del año próximo 46% del total de las calles de pavimento habían sido ejecutadas en los últimos ocho años. Es un dato relevante, importante, que nos tiene que dar satisfacción a todos como fruto de nuestro trabajo. En lo que refiere a la iluminación led. Perdón, antes de eso les quiero comentar que

estamos gestionando un crédito ante el PROMUDI por ciento cincuenta millones de pesos para un Programa que nosotros solemos llamar “Plazas Seguras, Inclusivas y Universales” que incluye a cinco plazas de la ciudad en particular y la construcción del Skate Park, así como la reposición de los areneros por pisos de caucho. Avanza muy bien la gestión del crédito, obviamente los mantendremos informados. Requiere de una Ordenanza, pero hay muchas expectativas de que podamos acceder, estamos en contacto con el Subsecretario de Finanzas del Gobierno Provincial y las autoridades del PROMUDI. Con esto nosotros daríamos cumplimiento fundamentalmente a dos Ordenanzas, una que nos manda a eliminar los areneros y otra a construir el Skate Park. Así que tenemos muchas expectativas de poder lograrlo. Decía en lo que refiere a la iluminación led, hemos progresado mucho. En el año 2022 se han colocado en total 174 luces en distintos lugares de la ciudad, no voy a nombrar las calles porque no me quiero extender. Y les comparto también un par de datos. En el 2015 no teníamos iluminación led, había algo en la Avenida Independencia que hubo que recambiarla porque no funcionó y hoy en día tenemos el 20% de la ciudad con iluminación led y a partir de inversiones importantes que estaríamos haciendo en este año en curso, fundamentalmente apoyándonos en los Fondos de Obras Menores 2021 que ya se está gestionando hace tiempo y el 2023 que queremos afectarlo también a las luces led porque entendemos que tiene muchos impactos positivos relacionados a la seguridad, a la seguridad vial y a otras cuestiones, así que la aspiración a partir de la gestión de los Fondos de Obras Menores 2023 es superior a los cincuenta y dos millones, casi cincuenta y tres millones de pesos y estaríamos logrando alcanzar el 50% de la ciudad con iluminación led. También el impacto ambiental que tiene esto, es importante destacarlo. Y hablando de destacar, para ir finalizando ya, como decía recién siento que hay mucho por hacer, queda mucho por hacer por supuesto, siempre vamos a tener esa sensación, pero también podemos en alguna medida sentirnos satisfecho por el trabajo conjunto del Municipio, no solo el Cuerpo Legislativo y Ejecutivo, sino siempre muy acompañados por la comunidad. También en ese sentido se podría mejorar pero realmente tenemos niveles de participación y de compromiso muy importantes. Entonces digo, no solo tenemos para decir todo esto, lo que hacemos, lo que hicimos, sino también tenemos para destacar que cuando termine este mandato, me expreso de esta manera porque es mi último año de este mandato que nos ha otorgado la ciudadanía, así que tenemos que entenderlo así y por eso esta especie de balance. Pero digo, cuando terminemos este mandato, no solo dejaremos las obras ya concluidas, las que esperamos concluir este año, sino también las creencias muy importantes que tienen que ver en muchos casos con Contribuciones por mejoras porque claro, muchas de las obras las concretamos y emitimos al mismo tiempo que estábamos concretándola o con planes de pagos a largo plazo. Así que tanto sea Contribución por Mejoras, por cordón cuneta, por cloacas, por el pavimento. Por ejemplo, por el pavimento hay más de ciento cuarenta millones de pesos por cobrar. Estoy hablando de deuda que va a vencer después del 10 de diciembre de este año. Más de sesenta y dos millones de pesos de cloacas y más de ciento sesenta millones de cordón cuneta. También tenemos, recuerden que lo mencionábamos antes, la expectativa del ingreso por la venta de los 244 lotes que ese valor estaría cercano a quinientos millones de pesos. Cuatrocientos ochenta y ocho millones de pesos. Y también hay bonos con los cuales el Gobierno de la Nación le pagó su deuda al Gobierno Provincial, luego

éste nos transfirió a nosotros que vencen después, a final de este año, por un valor nominal actual de veintitrés millones de pesos, veintidós millones novecientos diecinueve, pero que se va a actualizar la deuda. Todos estos números sin actualizar totalizan setecientos quince millones de pesos. No solo es lo hecho, no solo es lo tangible, sino que también dejamos esa herramienta para que se siga haciendo. Por lo que decía recién porque es el último año del mandato, me tomo la licencia de hacer los agradecimientos, primero a la ciudadanía que me ha dado el honor y la confianza de conducir la administración municipal durante tanto tiempo, pero también no solo por esa confianza, sino por como decía recién, el apoyo, el acompañamiento que es apoyo y control a la vez y es fundamental. Es muy conveniente y muy sano para una comunidad. En particular a los militantes, las personas más comprometidas con quienes compartimos ideas porque también nos organizamos juntos para allanar. A quienes son y han sido integrantes de los equipos de gestión sabiendo todo el esfuerzo que se hace y también a veces lo que se tiene que dejar de lado por cumplir con los mandatos. Y en particular a la familia y para esto me apoyo en una dedicatoria que Raúl Alfonsín hiciera en su primer libro de septiembre se llamó la cuestión argentina y se lo dedica a su madre y dice: "A mi madre y a la esperanza de una Argentina fuerte, generosa y solidaria por lo que me enseñó a luchar". Entonces lo que yo quiero es agradecer a mi familia, mis padres, pero también mi compañera y tantos otros integrantes de la familia. Todavía me acuerdo ahora, de muchos años atrás, de Fina y Anita con los gorritos de lana acompañándome en los fríos de mayo, junio, julio y agosto con dos y tres años. Así que bueno, a todos ellos quiero aprovechar para agradecer la enseñanza y el apoyo. Y recién citaba a Alfonsín que nació en el año 1927 y falleció en 2009 y decíamos, fue el principal artífice de la recuperación de la democracia que de manera ininterrumpida la venimos disfrutando y cumplimos cuarenta años. No sé si ustedes recuerdan pero Alfonsín estuvo acá el 17 de diciembre de 2006, compartimos un domingo con él y la verdad no éramos plenamente conscientes de los que representaba sino nos hubiéramos quedado por lo menos más y mejores testimonios de su presencia. Pero decía, lo que sí no tengo dudas de que es por ahí, con democracia, con más y mejor democracia debe ser fortalecida fundamentalmente mediante el diálogo. Hay una persona que está atravesando una enfermedad muy grave que es Esteban Bullrich y que tengo la fortuna de compartir espacio en una Fundación y que si bien está tan delicado de salud la verdad que está pleno en cuanto a sus reflexiones. Él se refiere a la grieta, a la que básicamente yo creo que todos ahora somos conscientes, que es la grieta por el invento de unos pocos, que beneficia a pocos y que hace mucho mal a la Argentina. Y que hay que dejar de dialogar con los propios, los que piensan igual que uno y tratar de hacer todo el esfuerzo posible para dialogar con los que piensan distinto y enriquecerse en ese proceso. Yo insisto, yo creo que nosotros en Sunchales tenemos parámetros muchos más elevados que otras ciudades en cuanto a esto, el diálogo, la participación ciudadana pero también todos somos conscientes de que podemos hacer más al respecto. Y que son tiempos que demandan este tipo primero de diálogo, pero después de acuerdo, de concertaciones muy importantes para poder avanzar, para poder salir adelante y sobre todo para poder generar oportunidades para quienes más las necesitan. Insisto, nosotros creemos que sabemos como hacerlo y que lo vamos a potenciar e incentivar. En ese sentido les quiero compartir una información que decidimos tener una celebración que aspiramos sea permanente o

duradera que es la celebración de la Fiesta de la Cooperación que la llevaríamos adelante el 1 de julio por razones obvias, porque es el Día Internacional de las Cooperativas y Nacional de la Cooperación. Entonces de alguna manera para reconocer, también para celebrar y como decía, incentivar esta cuestión del compromiso con el otro, la participación ciudadana, destacando fundamentalmente una gran fortaleza que tenemos que son las instituciones, cerca de 170 en total, es que queremos tener esa celebración y los invitamos a ser parte y fundamentalmente a que nos ayuden a que esto sea duradero que creo que es, como decíamos antes, este es el camino. Así que en definitiva agradezco nuevamente la oportunidad y en particular los insto a seguir por este camino, operando fundamentalmente detrás del objetivo de generar oportunidades. Muchas gracias”. Aplausos. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala **Carolina Giusti** (Juntos por el Cambio): “Bien. De esta manera le agradecemos al Señor Intendente sus palabras. Me salgo un poquito del libreto y acompaño e insto a los Funcionarios, a los Concejales que si hay transición este año, en diciembre, que se haga de manera democrática, que seamos responsables sobre todo para devolverle al ciudadano lo que es mandado que es el poder, la facultad de tomar decisiones por ellos y representarlos como corresponde. Así que creo que es un compromiso que debemos asumir. Y sin mucho más que agregar, voy a agradecer nuevamente a todos los presentes, los que están acá en la Sala de Sesiones “Mirta Rodríguez” y a los que están conectados a través de las redes sociales del Concejo y desde el Municipio, a los medios de comunicación que son un pilar fundamental para que este mensaje se vaya hacia la sociedad y sigamos construyendo una ciudad para todos mejor. Así que siendo las 10:38 horas y no habiendo nada más que agregar damos por finalizada esta primer Sesión Ordinaria del año 2023. Muchas gracias”. Aplausos.